

# 社会 <解答と解説>

## 解答

記点	
問1 (ア)3 (イ)1 (ウ)4 (エ)2 (オ)3 (カ) (12月) 3日午後1時	問1 各3点×6 = 18点
問2 (ア)3 (イ)2 (ウ)(1)リ亞ス(海岸) (エ)1 (エ)2 (オ)3	問2 (イ)(1), (エ)各2点×2 = 4点 その他各3点×4 = 12点 計16点
問3 (ア)5 (イ)1 (ウ)3 (エ)3 (オ)分國(法) (カ)4 (キ)3	問3 (エ)2点 その他各3点×6 = 18点 計20点
問4 (ア)3 (イ)2 (ウ)2 (エ)5 (オ)6 (カ)2	問4 各3点×6 = 18点
問5 (ア)(1)2 (エ)2  (名前:c) か:(例) (...と比べて) 任期が短く解散がある(ため、...) (10字) (ウ)1 (エ)4	問5 (エ)5点 その他各3点×4 = 12点 計17点
問6 (ア)条例 (イ)1 (ウ)5 (エ)3	問6 (ア)2点 その他各3点×3 = 9点 計11点
	合計100点

### 問1 世界の地理

- (ア) **略地図Ⅱ**はキャンベラからの距離と方位が正しく表された地図なので、キャンベラから見てケープタウンはほぼ南西の方位にあります。また、キャンベラからケープタウンへ航空機を利用して最短のコースで飛行した場合、インド洋の上空を通過します。
- (イ) 白夜の現象は、緯度が高い地域において夏におこります。よって、a～dのうちで緯度が最も高いa(北緯70度のあたりの地域)があてはまります。
- (ウ) サウジアラビア及びその周辺諸国の多くは、原油の産出国であり原油の輸出が盛んです。なお、ASEANは、経済協力をを目指す東南アジア諸国連合の略称であり、東南アジアの10か国で構成されています。
- (エ) 都市Aはフランスのパリです。ヨーロッパ州の西部に位置しており、付近を流れる暖流の北大西洋海流とその上空を吹く偏西風の影響を受け、温暖な西岸海洋性気候の地域に属しているので、Xがあてはまります。また、フランスはEJUの穀倉と呼ばれ、パリの周辺などでは小麦が盛んに栽培されています。なお、Yは、1年のうちで平均気温が0℃を下回る月が数ヶ月あり、夏と冬の気温の差が大きいことから冷帯に属する都市の気候を示しています。また、コーヒー豆は熱帯に属する地域で、オリーブは地中海性気候などの夏の降水量が少ない地域で盛んに栽培されています。
- (オ) 牛、羊、豚のうち、豚は中国の飼育頭数が非常に多いため、世界計に占める上位3か国の割合が最も大きくなっています。また、混合農業とは穀物の栽培と豚などの家畜の飼育を組み合わせて行う農業です。なお、地中海式農業が行われている地域では、乾燥する夏の時期にオリーブやぶどうなどの果樹を栽培し、降水のやや多い冬の時期に小麦などの穀物を栽培しています。
- (カ) 日本の標準時の基準となる経線の経度は東経135度です。アーリントンの標準時の基準となるシの経線は、イギリスのロンドンを通る本初子午線から西へ絶えて6本目であることから西経90度なので、日本とアーリントンとの経度の差は、 $135 + 90 = 225$ (度)です。経度15度につき1時間の時差が生じるので、日本とアーリントンとの時差は、 $225 \div 15 = 15$ (時間)です。東経に位置する日本の方が時間が進んでいるので、日本が12月4日午前4時とき、アーリントンの日時は、日本よりも15時間前の12月3日午後1時となります。

### 問2 日本の地理

- (ア) **略地図**は、福岡からの距離と方位が正しく表された地図です。東京は福岡からおよそ900kmに位置し、ソウルは福岡からおよそ500kmに位置し、タイペイは福岡から1,000km以上離れているので、福岡からの距離が短い都市から順に並べると、ソウル、東京、タイペイとなるので、3が正解です。
- (イ) **グラフⅠ**からは、他の都道府県で生産されたすいかは、6月から8月にかけて多く出荷されているのに対して、

熊本県で生産されたすいかは、4月から6月にかけて多く出荷されていることがわかります。また、**グラフⅡ**からは、すいかが多く出荷される6月から8月と比べると、4月から5月にかけての価格の方が比較的高いことがわかります。よって、熊本県では出荷時期を早めて価格が高い時期にすいかを多く出荷していることがわかります。なお、価格が高い時期に出荷をするため、作物などの成長を早める栽培方法を促成栽培と言います。

(ウ)(ii) 地形図上で、「長崎県立大」の周辺には田(田んぼ)が多く見られます。また、地形図の縮尺が2万5千分の1なので、実際の距離は、 $3\text{cm} \times 25,000 = 75,000\text{cm} = 750\text{m}$ です。

(エ) 火力発電は、石油や石炭などの化石燃料を燃焼させて行う発電なので、再生可能エネルギーを利用した発電ではありません。

(オ) 九州地方の南部は、シラス台地など、火山の噴出物によってできた土地が広がっているため、台風などの影響で豪雨になると、土砂くずれなどがおこりやすくなります。なお、やませは、夏に東北地方の太平洋側に吹く冷たく湿った風であり、やませが吹くとくもりの日が続き、日照時間が不足して気温が低下して作物の実りが悪くなる灾害が引き起こされることがあります。

### 問3 江戸時代までの歴史

- (ア) b→鎌真が来日したのは奈良時代です。
- (イ) 法隆寺は、聖德太子が飛鳥時代に建てた寺院です。また、空海は、平安時代の初期に高野山に金剛峯寺を開いて真言宗を広めた人物です。
- (ウ) 平安時代に遣唐使の派遣が停止されると、日本人の生活や風土に合った国風文化が誕生しました。大和絵は、平安時代に描かれたようになつた日本風の絵画です。なお、1は奈良時代、2は奈良時代、4は鎌倉時代のできごとにについて述べたものです。
- (エ) 源氏が第3代将軍である源頼朝(みなづちあさひ)を殺すと、後鳥羽上皇は鎌倉幕府を打倒するため1221年に兵を挙げたものの幕府はこれを破り(承久の乱)、京都に六波羅探題を設置して朝廷の監視などを行うようになりました。承久の乱ののち、鎌倉幕府の勢力が西国にも及ぶようになり、地頭と荘園領主との間で土地をめぐる紛争などが多くなると、鎌倉幕府は、武士の慣習などをもとにして1232年に御成敗式目を制定しました。また、13世紀半ば頃に、モンゴル民族が中国を支配して元を建てるに、日本にも服属を求めてきましたが、執権の北条時宗がこれを拒んだため、1274年と1281年の二度にわたって元軍が北九州に襲来しました。よって、古いものから順に並べるとb,a,cであり、3が正解です。
- (ウ) 室町時代では、農村で惣の結成が進み、農民などが団結して一揆をおこすようになりました。Bの借金帳消しの宣言は、室町時代の正長の主一揆における宣言です。また、室町時代には農業生産力の向上や宋銭や明鏡などの使用による貨幣経済の発達で、農作物などの物資の販売や輸送が盛んになり、bの馬借などの運送業者が活躍しました。なお、Aの天草四郎の陣中旗は、江戸時代の島原・天草一揆で使用された旗であり、Cの尊達判状は、江戸時代の百姓一揆において、首謀者がわからないようにして閉鎖を深めたものです。また、aの菱垣遍船は、江戸時代に大阪と江戸の間で物資を運んだ船です。
- (エ) 水野忠邦は、天保の改革で物価の上昇をおさえるため、株仲間を解散させ、せいたくを禁じました。なお、田沼意次は、株仲間の結成を奨励し、株仲間に特権を与える代わりに税を取ることで、幕府の財政を潤そうとする政策を行いました。

### 問4 江戸時代の末期から昭和時代までの歴史

- (ア) 幕末に欧米諸国と貿易が始まったときの日本の主な輸入品は織物であり、これらは産業革命を達成したイギリスなどで大量生産されて海外に輸出されたものでした。また、日本において金貨を得るために必要な銀の量は、外國において金貨を得るために必要な銀の量よりも少なかったため、欧米諸国は日本に銀を持ち込んで金貨と交換した結果、日本から多くの金貨が海外に持ち出されました。なお、生糸は日本国内で生産されて海外に輸出されました。
- (イ) 表中のBからCまでの期間は、1904年～1914年です。民間の鉄道の国有化は、軍事や経済上の目的から日露戦争後に行われました(1905年)。なお、1と3は1872年、4は1901年のできごとです。
- (ウ) 表中のBからDまでの期間は、1904年～1919年です。第一次世界大戦が始まると、戦争をしているヨーロッパ諸国の輸出が途絶えたため、日本の織物や船などの輸出が大きくなり、日本の輸出額は輸入額を上回りました。また、第一次世界大戦中、ロシア革命がおきると、日本ではシベリア出兵を見こして商人たちが米を買い占めたりしたため、米の価格が急上昇し、富山県から全國に米騒動が広がりました(資料D)。なお、資料Cは、1933年に日本が国際通貨に脱退を通告した際の新聞記事です。

（七）満州国は、遼東半島を含む中国の東北部に日本の関東軍が建国したものです。当時の大蔵省内閣は満州國を認めない姿勢をとりましたが、満州事変の頃から日本国内では軍部への期待が高まっており、そのような風潮の中で海軍の青年将校らが大蔵省首脳を襲撃しました（五・一五事件）。

（オ）サンフランシスコ平和条約が結ばれたのは1951年です。2の国際連合の発足は1945年、4の朝鮮戦争の開始は1950年、5の中華人民共和国の成立は1949年で、いずれもサンフランシスコ平和条約が結ばれるよりも前のできごとです。また、1の日韓基本条約が結ばれたのは1965年、3の日ソ共同宣言の調印は1956年、6の日中共同声明の発表は1972年です。よって、サンフランシスコ平和条約が結ばれた以降のできごとを、古いものから順に並べると3、1、6となり、3番目にあたるものは6です。

（カ）資料は、共産主義の取り締まりなどを定めた治安維持法の一部を表したものであり、治安維持法は普通選挙法と同年の1925年に制定されました。よって、D（1919年）のできごととE（1932年）のできごとの間になります。なお、治安維持法が制定された理由は、普通選挙法の施行で満25歳以上の全ての男子に選挙権が与えられたことで、共産主義の思想が政治に入り込むことを防ごうとしたためです。

#### 問5 選挙、国会、内閣、裁判所

（ア）2016年6月の公職選挙法の改正によって、日本における選挙権は、満20歳以上から満18歳以上に引き下げられました。また、被選挙権については、参議院議員と都道府県知事が満30歳以上で、その他は満25歳以上とされています。

（イ）衆議院議員選挙では小選挙区制が、参議院議員選挙では1つまたは2つの都道府県を選挙区とした制度が取り入れられています。小選挙区制では、1つの選挙区において1人の候補者が当選するため、他の候補者（落選者）に投じられた票が死票となります。一方で、1つまたは2つの都道府県を選挙区とした制度は、1つの選挙区において1人または複数の代表を選ぶため、小選挙区制と比べて死票が少ない傾向があります。

（ウ）衆議院と参議院の議決が一致しない場合、両院協議会が開かれ、意見の調整が行われることがあります。なお、公聴会とは国会などの機関が利害関係者や専門家の意見を聞く会であり、特別国会とは衆議院の総選挙後に召集されて主に内閣總理大臣の指名を行う国会であり、閣議とは内閣が意思決定を行うために開く会議のことです。また、衆議院は任期が4年で解散があるのに対し、参議院は任期が6年で解散ありません。そのため、国民の意思を反映しやすいことから、いくつかの議決については衆議院に優越が認められています。

<□か□の正答例>

- ・（…と比べて）解散があって任期が短い（ため、…）（11字）
- ・（…と比べて）任期が2年少なく解散もある（ため、…）（13字）

<採点について>

- ① 誤字、脱字などがある場合は、その数にかかわらず1点減点となります。
- ② □お□のみが正解の場合は2点、□か□のみが正解の場合は3点となります。

（エ）2、3、4はいずれも国会の仕事です。

（オ）刑事裁判は犯行行為を裁く裁判であり、資料は犯罪行為を扱った事案ではないため、民事裁判にあたります。また、第一審の判決に対して上級裁判所に不服を申し立てることを控訴と言い、第二審の判決に対して上級裁判所に不服を申し立てることを上告と言います。

#### 問6 地方自治と消費

（イ）地方議会の首長は住民による直接選挙で選ばれます。また、首長などの解職請求に必要な署名は、有権者の3分の1以上が必要です。なお、条例の制定または条例の改定や廃止などにおいては、有権者の50分の1以上の署名が必要です。

（ウ）東京都は人口及び企業の数が多く、地方税の収入も多いので、Cが東京都の収入を表したものです。また、地方交付税交付金は、地方公共団体ごとの税収の格差を縮めるために国から分配される財源であり、収入が少ない地方公共団体ほど額が大きくなるため、aが地方交付税交付金を表したものです。なお、bにあてはまる国庫支出金は、国が地方公共団体に支出する資金のうち、使用目的が特定されているものです。

（エ）製造物責任法（PL法）は、製品の欠陥や説明の不備などによって損害が発生した場合に、製造者が消費者に対して責任を負うことを定めた法律です。また、消費者契約法は、消費者保護の観点から、消費者側に不利益な契約の取消などができることを定めた法律です。なお、個人情報保護法は、プライバシーの権利にもとづいて、集められた個人情報が流出したり悪用されたりすることのないように、個人情報の慎重な取り扱いを定めた法律です。